
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión regional para la competitividad del aguacate de altura 

20 de mayo de 2016 
Participantes: 

1. Guillermo Flores Marchena, Director Regional  
2. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
3. Omar Somarribas, Coordinador PITTA aguacate 
4. Marvin Garbanzo, Representante AEA Dota MAG  
5. Edgardo De La Vega Moncada, Representante CNP 
6. Francisco Elizondo, Representante titular CAC Tarrazú 
7. René Inces, Representante titular APACOOP RL 
8. Carlos Gamboa, APACOOP RL 
9. Franklin Picado Garro, Representante propietario CAC Desamparados  
10. Edward Portuguez, CAC Desamparados 

 
Lugar: Sala sesiones APACOOP RL 
 
Correspondencia recibida: 
No Se recibió correspondencia 
 
Agenda de reunión: 

1- Aprobación ayuda memoria del 05 de abril 2016. 

2- Propuesta de agenda para reunión: 

A- Comentarios del sector productor con referencia al taller “Estrategias 
conjuntas para favorecer la cohesión de grupo entre organizaciones de 
productores de aguacate”. 

B- Programar actividad para definir costos de establecimiento y producción de 
aguacate de altura. 

 C- Asuntos Varios 
  
Resumen de acuerdos: 

1.  No se presentaron comentario con referencia a la ayuda memoria del 05 de abril, por 
tal motivo se procedió a la aprobación de la misma. 

2.  Con referencia al taller de Estrategias para favorecer la cohesión de grupo, el sector 
productor se manifestó satisfecho con referencia a la conducción del mismo, así como 
por la apertura y buena voluntad manifiesta por los representantes de las 
organizaciones que participaron. Para efecto de tomar acciones referentes a este 
taller, se estará esperando el informe con los resultados y recomendaciones que 
estará presentando el consultor IICA-Costa Rica en la reunión de junio.  

3.  Para poder desarrollar un programa crediticio para el cultivo de aguacate es muy 
importante contar con un estudio actualizado de costos acorde a un paquete técnico 
competitivo, para que los productores puedan orientar sus manejos y mejoras, pero 
sobre todo para que realmente puedan aprovechar la ayuda financiera con la debida 



orientación técnica y recursos para implementarla. De momento algunas de las 
organizaciones cuentan con un paquete tecnológico y con estudios de costos de 
establecimiento y producción del aguacate Hass, sin embargo, para poder 
implementar el apoyo financiero en la zona, se requiere unificar criterios de manejo y 
costos entre las organizaciones, de tal manera que haya sintonía de criterios y que los 
productores que acecen los créditos cuenten con los recursos justos y necesarios para 
que puedan atender las mejoras en sus actividades productivas. Por tal motivo se 
justifica la realización de un taller en el que se pueda definir el paquete tecnológico 
más adecuado para el cultivo de aguacate en la zona de Los Santos y estimar el costo 
de producción del mismo. Ante esta situación, Alberto Montero se comprometió a 
solicitar a apoyo por parte de la Escuela de Agronegocios del TEC y la Escuela de 
Economía Agrícola de la UCR.    

4.  Se conoció en reunión del 20 de mayo que SBD ya había entrado en contacto con 
APACOOP Rl, los Centros Agrícolas Cantonales de Tarrazú y Desamparados, así como 
con Frutales de Llano Bonito, para programar la capacitación y valoración 
organizacional que permita prepararlos en el proceso de acreditación para manejar 
recursos de Banca de Segundo Piso. El inicio de esta capacitación se estará iniciando 
el 07 de junio en las instalaciones de SBD.  

5. En asuntos varios se atendieron los siguientes temas: 
a.  Se comentó que la “Feria del aguacate de bajura” se estaría desarrollando en 

Esparza del 27 al 29 de mayo y del 03 al 05 de junio. Por tal motivo se discutió 
la importancia de programar para este año la “Feria del Aguacate de altura”, 
para ello, se indicó el hecho de sumar esfuerzos entre las organizaciones 
representadas en la Comisión Regional para efecto de concretar la realización 
de esta feria. En años anteriores APACOOP RL ya había organizado dos ferias, 
lo que significo un despliegue de esfuerzos económicos, logístico y de 
personal, que resultan ser muy costosos y cansados para que los enfrente una 
sola organización. Por ello quedó en el ambiente de la Comisión continuar 
analizando la realización de la “Feria del aguacate de altura”.  

b.  Francisco Elizondo consultó sobre el tema de contrabando de aguacate por 
medio de la frontera Sur y que tenía noticia de un contenedor detenido en 
frontera. Al respecto Alberto Montero se encargó de realizar las 
averiguaciones y dar seguimiento al tema. 

c.  Francisco Elizondo comento sobre la conformación de la “Cámara Nacional 
Frutícola”, en la cual él quedó nombrado como secretario. Según indicó, están 
analizando el como apoyar desde la Cámara las gestiones que realiza el 
gobierno para que se manténgala la medida fitosanitaria que impide la 
importación de aguacate mexicano.  

 
Próxima reunión de Comisión: 
 
Se acordó la realización de la próxima reunión para el 14 de junio en las instalaciones del 
Centro Agrícola Cantonal de Desamparados a partir de la las 9:00 am.  


